

Les Marocains d'Espagne et d'Italie retournent au pays



CREDIT PHOTO: AFP

REFLUX. 100.000 Marocains résidant en Espagne et 70.000 en Italie sont retournés au Maroc. Le ministre en charge des MRE affiche son inquiétude.

PAR AÏSSA AMOURAG

La crise économique est à son paroxysme dans une grande partie de l'Europe. En Espagne, on parle d'une récession grave qui a produit un taux de chômage de 25%. En Italie, la situation empire de jour en jour au point de faire craindre un effondrement de l'économie. Dans ces deux pays réside une forte communauté marocaine: environ 1 million en Espagne et 550.000 en Italie. Depuis l'éclatement de la crise économique, ces Marocains souffrent le martyre. «Si le taux de

chômage national est de 25% en Espagne, il a atteint 40% dans la communauté marocaine», estime un spécialiste de l'immigration. Ce qui a poussé nombre d'entre eux à retourner dans leur pays d'origine. On estime à 100.000 Marocains résidents en Espagne, ceux qui auraient décidé de se réinstaller au Maroc. En provenance d'Italie, ils seraient environ 70.000. Certains, peu nombreux, ayant constitué une épargne, ont réussi à monter des petits projets d'investissement dans la restauration et l'immobilier, mais la plupart vivent dans la misère et la pauvreté.

Face à cette situation, le gouvernement se mobilise. Le ministre en charge de la communauté marocaine à l'étranger, Abdellatif Maâzouz, a effectué récemment une visite en Italie où il a rencontré des officiels italiens et des représentants des

En Espagne, le taux de chômage est de 40% parmi la communauté marocaine.

travailleurs marocains. «J'ai tenté de rassurer nos compatriotes quant à leur situation difficile et leur dire que le Maroc est prêt à les accueillir dans de bonnes conditions si jamais la crise persiste et porte gravement atteinte à leur dignité».

Mais le ministre tempère ses propos en disant que la solution du retour n'est pas toujours la bienvenue. Pour la simple raison que le Maroc est entré lui aussi depuis l'année 2011 dans une crise économique qui commence à se ressentir sérieusement dans de nombreux secteurs d'activité.

Les ravages de la clandestinité

Faut-il comprendre par là que le retour définitif des Marocains résidents à l'étranger compliquerait davantage la situation? «Je ne peux pas dire cela comme ça car tout Marocain résident à l'étranger est libre de regagner son pays ou rester en Europe. Mais, d'un autre côté, il ne faut pas oublier que beaucoup de Marocains ont construit une situation économique et familiale dans leurs pays d'accueil. En Italie par exemple, j'ai trouvé que les Marocains sont bien intégrés. Un haut responsable du gouvernement Italien m'a même confié que 60.000 marocains sont des chefs d'entreprise. Un chiffre que je trouve fantastique et qui reflète le degré de dynamisme de nos Marocains en Italie», explique le ministre. En revanche, l'immigration clandestine fait encore des ravages chez la communauté marocaine en Italie: 4.800 Marocains qui sont incarcérés dans les geôles italiennes ■